

Geyer, Johannes; Wittenberg, Erich

Article

"Bei der Rente wird teilweise von unten nach oben umverteilt": Interview

DIW Wochenbericht

Provided in Cooperation with:

German Institute for Economic Research (DIW Berlin)

Suggested Citation: Geyer, Johannes; Wittenberg, Erich (2024) : "Bei der Rente wird teilweise von unten nach oben umverteilt": Interview, DIW Wochenbericht, ISSN 1860-8787, Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung (DIW), Berlin, Vol. 91, Iss. 25, pp. 401-, https://doi.org/10.18723/diw_wb:2024-25-2

This Version is available at:

<https://hdl.handle.net/10419/300222>

Standard-Nutzungsbedingungen:

Die Dokumente auf EconStor dürfen zu eigenen wissenschaftlichen Zwecken und zum Privatgebrauch gespeichert und kopiert werden.

Sie dürfen die Dokumente nicht für öffentliche oder kommerzielle Zwecke vervielfältigen, öffentlich ausstellen, öffentlich zugänglich machen, vertreiben oder anderweitig nutzen.

Sofern die Verfasser die Dokumente unter Open-Content-Lizenzen (insbesondere CC-Lizenzen) zur Verfügung gestellt haben sollten, gelten abweichend von diesen Nutzungsbedingungen die in der dort genannten Lizenz gewährten Nutzungsrechte.

Terms of use:

Documents in EconStor may be saved and copied for your personal and scholarly purposes.

You are not to copy documents for public or commercial purposes, to exhibit the documents publicly, to make them publicly available on the internet, or to distribute or otherwise use the documents in public.

If the documents have been made available under an Open Content Licence (especially Creative Commons Licences), you may exercise further usage rights as specified in the indicated licence.

INTERVIEW



Johannes Geyer, stellvertretender Leiter der Abteilung
Staat im DIW Berlin

„Bei der Rente wird teilweise von unten nach oben umverteilt“

1. **Herr Geyer, dass es in der Lebenserwartung Unterschiede zwischen verschiedenen sozioökonomischen Gruppen gibt, wurde bereits mehrfach gezeigt. Sie haben die Unterschiede in der Lebenserwartung neu analysiert. Welche neuen Daten haben Sie dazu verwendet?** Wir haben genauer gesagt das Sterberisiko betrachtet und dazu aktuelle Daten des Sozio-oekonomischen Panels (SOEP) mit einbezogen. Diese jüngeren Daten bestätigen im Prinzip die Ergebnisse früherer Studien.
2. **Welche neuen Erkenntnisse bringt die Einbeziehung des Haushaltseinkommens?** Wir haben noch einmal gezeigt, dass das verfügbare Haushaltseinkommen eine besondere Bedeutung hat, insbesondere für Frauen. Das ist eine Besonderheit, denn bei Frauen ist der Zusammenhang zwischen Sterberisiko und Einkommen nicht so sehr am individuellen Einkommen festzumachen, sondern am Haushaltseinkommen. Bei Männern ist das anders. Sowohl das individuelle Einkommen als auch das Haushaltseinkommen zeigen, dass ein höheres Einkommen mit einer besseren Gesundheit und einer höheren Lebenserwartung einhergehen.
3. **Warum ist das individuelle Einkommen bei Frauen kein guter Indikator für die Lebenserwartung?** Der Grund dafür liegt darin, dass das individuelle Einkommen abhängig ist von Entscheidungen im Lebensverlauf. Frauen unterbrechen häufig ihre Erwerbskarriere, arbeiten in Teilzeit und haben längere Ausfallzeiten. Das ist bei Männern anders. Deswegen hat das individuelle Einkommen für diese Personengruppe nur eine eingeschränkte Aussagekraft. Allerdings wohnen Frauen aus höheren sozioökonomischen Schichten tendenziell auch mit Männern zusammen, die ein höheres Einkommen haben und deswegen ist das Haushaltseinkommen für diese Gruppe besser dafür geeignet zu zeigen, dass dieser Lebensstandard mit einer höheren Lebenserwartung einhergeht.
4. **Welche Bedeutung haben Ihre Ergebnisse für das deutsche Rentensystem, das ja für die Lebenserwartung einen Durchschnittswert zugrunde legt?**

Die Rente ist eine Versicherung gegen Langlebigkeit. Ich versichere mich damit eigentlich gegen eine Zeit, in der ich nicht mehr arbeiten kann, aber trotzdem auf Geld angewiesen bin. Jetzt ist es so, dass die Versicherung zwischen Menschen mit niedrigem und hohem Sterbealter umverteilt. Wenn ich früh sterbe, habe ich viel eingezahlt und kriege wenig raus. Wenn ich lange lebe, kriege ich mehr raus. Der Zusammenhang zwischen Einkommen und Lebenserwartung führt jetzt dazu, dass Menschen mit niedrigen Einkommen von ihrem Einkommen relativ viel in die Rente einzahlen, aber wenig rausbekommen. Bei den Reichen ist es umgekehrt. Das ist ein wichtiger Punkt, denn wenn die Lebenserwartung mit dem Einkommen korreliert, dann bedeutet das, dass wir hier eine Umverteilung haben, die am Einkommen ansetzt. Dann stellt sich natürlich die Frage, ob es gewünscht ist, dass wir bei der Rente sozusagen eine Umverteilung von unten nach oben haben.

5. **Haben Ihre Ergebnisse auch Bedeutung für andere Sozialversicherungszweige?** Wir wissen, dass Menschen mit niedrigem sozialen Status und niedrigem Einkommen, häufiger krank werden und häufiger Leistungen der Kranken- und Pflegeversicherung brauchen. Nun haben wir ein zweigeteiltes System und auf der einen Seite die gesetzliche und auf der anderen Seite die private Krankenversicherung. Genauso bei der Pflegeversicherung. Aber tendenziell sind Menschen mit höherem Einkommen eher in der privaten Krankenversicherung, und diese Menschen nehmen tendenziell weniger Gesundheitsleistungen in Anspruch. Die schlechten Risiken sammeln sich in der gesetzlichen Krankenversicherung und dadurch steigen dort natürlich die Beiträge. Dadurch fehlt hier sozusagen der solidarische Ausgleich.

Das Gespräch führte Erich Wittenberg.



Das vollständige Interview zum Anhören finden Sie auf
www.diw.de/interview



DIW Berlin — Deutsches Institut für Wirtschaftsforschung e. V.
Mohrenstraße 58, 10117 Berlin

www.diw.de

Telefon: +49 30 897 89-0 E-Mail: kundenservice@diw.de

91. Jahrgang 19. Juni 2024

Herausgeber*innen

Prof. Dr. Tomaso Duso; Sabine Fiedler; Prof. Marcel Fratzscher, Ph.D.;
Prof. Dr. Peter Haan; Prof. Dr. Claudia Kemfert; Prof. Dr. Alexander S. Kritikos;
Prof. Dr. Alexander Kriwoluzky; Prof. Karsten Neuhoff, Ph.D.;
Prof. Dr. Carsten Schröder; Prof. Dr. Katharina Wrohlich

Chefredaktion

Prof. Dr. Pio Baake; Claudia Cohnen-Beck; Sebastian Kollmann;
Kristina van Deuverden

Lektorat

Dr. Johannes König

Redaktion

Rebecca Buhner; Dr. Hella Engerer; Petra Jasper; Adam Mark Lederer;
Frederik Schulz-Greve; Sandra Tubik

Gestaltung

Roman Wilhelm; Stefanie Reeg; Eva Kretschmer, DIW Berlin

Umschlagmotiv

© imageBROKER / Steffen Diemer

Satz

Satz-Rechen-Zentrum Hartmann + Heenemann GmbH & Co. KG, Berlin

Der DIW Wochenbericht ist kostenfrei unter www.diw.de/wochenbericht
abrufbar. Abonnieren Sie auch unseren Wochenberichts-Newsletter unter
www.diw.de/wb-anmeldung

ISSN 1860-8787

Nachdruck und sonstige Verbreitung – auch auszugsweise – nur mit
Quellenangabe und unter Zusendung eines Belegexemplars an
den Kundenservice des DIW Berlin zulässig (kundenservice@diw.de).